

Reclutamientos



ANÓNIMO
Campesinos de los pueblos de la sabana de Bogotá reclutados por el gobierno para servir en el ejército

Octubre de 1899
 Fotografía reproducida en Cromos, núm. 1442.
 Bogotá, 2 de septiembre de 1944

La guerra se inició en Santander y con ella los reclutamientos. Las filas de los rebeldes se llenaron con voluntarios y con gente que prefería los riesgos de la revolución a ser reclutada por el gobierno. Algunos fueron seguidores entusiastas de los jefes de renombre o de los líderes locales del partido liberal.

El gobierno utilizó el ejército regular como su maquinaria de reclutamiento. Durante la guerra, tuvo la ventaja de que el grueso de la población reclutable estaba a su alcance en Cundinamarca y Boyacá dentro del campesinado de esos departamentos. Algunas veces llenaba sus propias filas con prisioneros de guerra.

MALCOLM DEAS

LINO LARA
 (activo 1899-1930)

Personas en la plaza de Bolívar contemplan filas de reclutados

1900
 Copia en albúmina
 Museo Nacional de Colombia, reg. 2090.2



FRANCISCO VALIENTE
 (activo 1890-1910)
Batalla naval en el río Magdalena

24 de octubre de 1899
 Óleo reproducido por Melitón Rodríguez.
 Copia fotográfica reciente del negativo en vidrio
 13,8 x 20 cm
 Fondo Melitón Rodríguez, Biblioteca Pública Piloto de Medellín

Batalla fatal para el liberalismo, que perdió sus fuerzas en el río Magdalena, desde esa fecha dominado por el ejército nacional. El gobierno introdujo, ininterrumpidamente, su material de guerra por esta arteria fluvial.